



Periódico Republicano

AÑO II.

GRANOLLERS 12 NOVIEMBRE 1904.

NÚM. 50.

La farsa electoral

La sofisticación del sufragio universal continúa á la órden del día bajo la férula de los actuales gobernantes: donde quiera que deban celebrarse unas elecciones y al gobierno le interese que salga tal ó cual candidato para tener en el tablero donde se juegan los destinos del país, un peón á su disposición, no tiene que hacer otra cosa que encasillarlo para que salga de la preciosa redoma, cual otro Marqués de Villena, el diputado que el gobierno haya tenido á bien escoger.

Esto es lo que acaba de acontecer en las elecciones el último domingo celebradas en el Distrito de Castelltersol para elegir un diputado á Córtes: presentáronse como competidores el señor Pons, regionalista, y el Sr. Codina y Sert monárquico liberal; el primero protegido por el gobierno en virtud de un pacto celebrado con los regionalistas, el segundo contando solo con sus propias fuerzas. Este pues tuvo que someterse, como lo hizo, á la voluntad del cuerpo electoral, en cuanto se la permitiera á esta salir á la luz del día; al Sr. Pons, por el contrario, le bastó que se le metiera en casillas para que pudiese luchar con ventaja.

Y resultó lo que, de puro viejo en España, se dá por sabido, ó sea, que la mayoría de votos consignados como resultado de las elecciones fueron para el Sr. Pons: resultó triunfante el candidato del gobierno, derrotado el que no había apelado á esa vieja superchería del sufragio.

No es que tengamos más simpatía por el Sr. Codina y Sert que por el Sr. Pons:

ambos nos son indiferentes ó mejor dicho, los consideramos como enemigos, políticamente hablando, porque así el uno como el otro pertenecen á una agrupación política que defiende como principio de gobierno *la monarquía*, tan sabiamente calificada por el insigne filósofo Mat Nordan como otra de las *mentiras convencionales de nuestra civilización*.

Consignamos el hecho pura y simplemente como dato que sirve de estigma á esa decadente política española manipulada por los sempiternos gobernantes, curtidos en las viejas y corrompidas prácticas de la monarquía á la usanza española.

Quisiéramos, si, que se acabara de una vez para siempre ese perpétuo baldón que en mal hora se echó sobre el sistema electoral en España desde que se estableció en el siglo pasado el sufragio universal, aunque más ó menos restringido; esa maldita rémora que lleva por mote el encasillamiento; quisiéramos que las elecciones fuesen verdad, que no las hiciera el gobierno, fuese quien fuese, sino el país; entonces solo, sería cuando se cumpliría la ley que confiase á los electores el derecho de elegir á los que hacen de representantes en los cuerpos colegisladores, en las diputaciones provinciales y en los ayuntamientos.

Ahora lo que impera es la infracción constante de la ley: basta que intervenga el gobierno en unas elecciones para que estas se conviertan en un rosario de enormidades; de suerte que el *poder ejecutivo*, que es quien ha de hacer cumplir las leyes, entre ellas, la electoral, se convierte en *poder violador* de esta ley.

No se ha dado en España jamás el caso de que un gobierno haya perdido unas elecciones: y sin embargo, ese mismo gobierno habrá sido censurado, aguantado por temor, más no apreciado por el país en general.

En las últimas desventuras del pueblo español y en otras calamidades de índole política social, obra siempre de los malos gobernantes que el destino nos ha deparado, siempre se ha visto que en tantas elecciones han intervenido dichos gobernantes han salido triunfantes los ministeriales.

Esto pues constituye una verdadera mentira convencional, la del sufragio en España; mentira que Mat Nordan no estudia en su obra dedicada á las *Mentiras convencionales de Nuestra Civilización*, por que no llegó á entrever que aquí se aguzara tanto en las malas artes de la oligarquía política al servicio del régimen imperante: los males que aquel autor ha escudriñado en la moderna civilización, son tortas y pan pintado ante la descomposición de nuestro régimen monárquico.

S. M. G.

¡SALVADOS!

La Comunidad á que pertenecen los tres frailes muertos en el descarrilamiento del tren de Entrambasaguas, ha pedido á la empresa del ferrocarril una indemnización de 100,000 pesetas para cada uno.

Pero qué, ¿vale tanto un fraile? Pues entonces estamos salvados.

Suponiendo que no hayan actualmente más que 40,000 en toda España, vendiénd-

dolos á 100,000 pesetas uno con otro, sacáramos de pesetas 4,000,000,000. Y con esa suma sería ésta la primera nación del mundo.

¿Que no se presentarían compradores? ¿Y qué importaba? Siendo ellos tan ricos como son, que se rescataran á sí mismos.

Y hay más aun. Los 20,000 duros se piden por fraile muerto, es decir, por una masa inerte que ya no es fraile, puesto que no puede sacar dinero, como lo hacía cuando estaba vivo. Sería, por lo tanto, justo y equitativo que nosotros pidiéramos 10,000 duros por cabeza.

Pero, no; no vayan á decir que parecemos frailes en lo de querer quedarnos con todo: á 20,000 cada uno, cantidad en la que se tocan ellos y nada de codicias.

Cuando pienso en las veces que he trocado contra la venida de los frailes, siendo así que está en ellos el porvenir de España, maldigo mi ignorancia y mi torpeza. ¡Tener ante los ojos una mina de oro tan riquísima y no verla! Es preciso estar ciego.

JOSÉ NAKENS.

MITIN carca-catalanista

Por los amarillos anuncios que se fijaron en esta villa y pueblos comarcales, supimos que el domingo último el *gran* partido regionalista de este distrito se exhibiría solemnemente, proporcionándonos ocasión de pasar un buen rato. Así fué, á las 9 de la mañana llegaron de Barcelona por la vía de Francia, las lumbreras de los *perdigots* siendo recibidos en la estación por en *Patata*, dos *Pestanagas* y *prou*; tuberculosa masa entusiasta *per l'ideya*.

La llegada ya confirmó el concepto que teníamos formado y dió la nota de fiasco que reinó todo el día.

Durante la mañana los *mascles feres-techs* de las poblaciones de la circunscripción fueron acudiendo á custodiar la *cas-sola del ápat de germanor* que tuvo efecto entre cuatro *fartaners* forasteros y tan solo dos *parells* de egoístas fariseos granollerenses. ¡Cuidado si habrá catalanistas en esta localidad!

Enrasats, tres ó cuatro y *plens de corchs*.

Poco antes de la hora señalada dos y media de la tarde, estábamos en el sitio donde había de celebrarse el mitin, y la soledad más completa imperaba en el local hasta que llegó la *colta del ápat* sin acompañamiento siquiera de curiosos, ¡qué solos *andan* los muertos!

A las tres empezaron á ocupar localidades republicanos y más republicanos de modo que republicanos eran la mayoría de los concurrentes, excepción hecha

de aquellos indiferentes que se les ve asistir en todos los espectáculos gratis.

Y con un ambiente frío en exceso, el Sr. Director de *La Veu del Vallés*, dió principio al acto sin dirigir el menor saludo de cortesía al público, demostración de la cultura con que se engalanan los *barras de germanor*. Tímidamente y á empujones hizo una especie de pregón anunciándonos que se iba á formar, ó estaba formando, ó se formaría un *Centre catòlich* (digo) *catalá*, por la convincente razón de que en este distrito no hay ninguna agrupación política que vele por los intereses de la *nostre terra catalana*. La misericordia de los republicanos evitó que el orador se llevase una pita fenomenal.

Entran en turno los que estaban encargados de dirigir la palabra al poco público que estaba allí congregado y no citaremos sus nombres porque estamos seguros de que ellos agradecerán la deferencia, ¡tan mal lo hicieron!

Rompe lanzas el primero con una peroración terrorífica de guerras, venganzas, odios, bacillus, microbios, y otras *hierbas*. De continuar nos habría parecido estar en la Mandchuria con zafarrancho de combate. Quiso probarnos, sin vencer á nadie de que era necesario suspirar ¡ay! por los tiempos pasados, *per l'antigor*, sentir especial predilección por lo atrasado, como si dijéramos, inquisición, absolutismo, y... siempre *p'atrás*.

Para lograr ese fin, dijo que convenía cobijarnos á la sombra de la bandera catalana, ignorando quizá él que todo el mundo sabe que á los catalanistas la bandera catalana les sirve de pabellón para encubrir mercaderías averiadas.

Aconsejó que tomásemos la receta de *amor de germanor* que como á médico nos daba para hacernos de los suyos *corrajosos y fermes*, receta aceptable para los que tienen aficiones como las suyas á co-rear aquella estrofa de «*bon camp d'aufals per els burros d'aqueixa terra*».

Con *mascles* como ese la regeneración sería un hecho porque *fa triomfar l'ideya* y pronto habremos conquistado la autonomía.... de la medicina *titolar*.

Levantóse el segundo saltimbanquis, hablando con tan mala sombra que ni él sabe lo que dijo.

Sostuvo arenga unos minutos haciéndolo rematadamente mal y terminó siendo agasajado con prolongados siseos, toses, bostezos y, en una palabra, se ganó la ovación que correspondía á tan profundizada retórica.

Y pasa á la tribuna el tercer perorador, *perdigot* hercúleo, *grant mascle*. Sus insustanciales argumentos no sugestionaron á la concurrencia ¡ca! y parece intentó infiltrarnos la convicción de lo que charlaba, apelando á los ademanes cómicos y á *baladrear*. Con lo que se dieron aplausos y algun *que baile* por lo de *baladrer* y *comediant*. Finalizó su arrogante papel dándonos á entender que era un *carregat de cansóns* como la de *Els Seg-*

dors... d'hivern y l'hivern de... Els Segadors.

Toma la palabra el propagandista cuarto, vejete canoso, de empuje y nacido en los días *curts*. Enredóse en un dimbre de teorías tan peregrinas como *estantissas*, saliéndose como pudo del laberinto y concluyó ofreciéndonos tres caminos para obtener *bon pervindre*. El mejor camino que tienen los mauro-regionalistas no nos lo dió á escoger, y el camino-*real*. Ese se lo reservan para ir ellos *tot planejant* al Real de Babia.

Y ya tenemos á la pista tribunicia el último parlachín, *chambonet místich* que como tiene por sabido que el grupito que le hizo concejal, vive aislado y *lluny de vehins*, esforzóse latosamente á ensalzar las ventajas que habían conseguido. Si figuraría acaso *que'ns mamem el dí!* Sabemos de sobra que los vivos del regionalismo clerical de última hora y con vistas al negocio, buscan siempre las ventajas para ellos, moviéndose con afán sin límites dentro de los círculos oficiales, haciendo la *gara-gara* á todos los caciques de la monarquía y *restregantse* sus pies para que les dejen meter mano *á ta saca del panís*.

Proclamó lo que hasta las criaturas de *mamella* reconocen, que no hay progreso donde falta instrucción, y continuó animando tematizando la enseñanza oficial española y la laica, declarándose partidario de las *basarolas* catalanas y jesuíticas.

Incienza largamente la *xarxa* de ferrocarriles secundarios en proyecto, debiendo dice él, á iniciativas catalanistas. (*Albat ruch....*)

Prosigue en desatinos como el de que si se implantase la República en nada mejoraríamos; que la forma de gobierno es puramente accidental, lo esencial es la autonomía y... la *llana*. Cosa que con la España monárquica ocurrirá poco más ó menos *l'any de Mari castaña*. Por eso la mayoría de republicanos entusiastas quieren República, despues autonomía luego.... *un bè negre*.

Truena contra el servicio militar obligatorio y ensalza el voluntario sin recordar que cuando la última guerra de Cuba y Filipinas ellos acompañaban á los infelices soldados al embarque gritando ¡viva España! de «La Marcha de Cadiz».

Despues de una lata con honores de tomadura de pelo, mete la pata repetidas veces tratando de la cuestión comercial de los mercados nacionales, concluyendo el parlachín recomendando la *germanor* á los obreros; pero éstos no olvidan que para los regionalistas *perdigots* «el que no ha hecho fortuna ó no es de su bando, no está incluido en la *purria*, *bretolada*, *fills de burdell*, *femta forana* y demás vocabulario que respira la esencia de la *germanor catalanista*».

La *claque* cumplió su compromiso y contrata por una ración de *escaldufat* á catalana.

El desfile, *fret*, *glassat*.

Los republicanos concurrentes distinguieron por su indulgencia y sensatez que les son propias.

Fúnebre coincidencia: el mitin fué amenizado continuamente por el triste sonido de las campanas de la parroquia que doblaban para un entierro. Era la orquesta que podía darse más en carácter; dicho sea respetando la memoria del desgraciado que en aquellos momentos llevaban al sepelio.

Y terminamos esta reseña, reproduciendo lo dicho por un querido colega.

«Apreciables jesuitas, vestidos de autonomista: afortunadamente estais enseñando tanto la *seba* que ya no la daís con queso más que á cuatro *companys de cru-sa..... perduda* de la respetable clase de *babaus*».

Un lerrouxista.

Sección local

Se nos asegura que en un edificio de esta población situado frente al en que estuvieron instaladas las oficinas del Registro de la propiedad, funciona un

MATADERO CLANDESTINO

montado con todas las precauciones convenientes para no ser descubierto. El dueño por cada cerdo que lleva á sacrificar en el matadero público, mata dos ó tres en el clandestino.

Trasladamos la denuncia á quien corresponda y si es conveniente hablar más claro concretaremos el asunto. Por hoy basta.

El sábado próximo pasado falleció el que en vida fué nuestro particular amigo D. Enrique Blanchart.

Las circunstancias que concurrieron á su repentina muerte hacen más sensible y dolorosa su pérdida.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su distinguida familia y deseamos que les sirva de lenitivo en su pena la parte que toman cuantos se honraban con la amistad del compañero Sr. Blanchart.

“La Veu del Vallés”, órgano de sacristías, llevada del hidrófobo veneno que le inspira, en un suelto que publica en su último número, obsequia á los republicanos de esta localidad con la caricia esa: “era llástima que d’una cosa tant bona y detant bon gust n’hagin disfrutat fins ara

els lerrouxistas, donchs allí hi tenían fins fa pochos dias el seu Casino.”

La experiencia enseña que todo grupito de catalanistas *agabellats* con los caciques, y que tenga por *company de causa*.. *falsa* á un fabricante poco escrupuloso aunque muy clerical, y además pagador de *xeflis* y de alquileres de pisos con el semanal escatimado á los obreros, dicho grupito es *digne* de ocupar un local REGIO y no pararse en *barras*. Al fabricante se le compensarán sus *sacrificios* dándole un acta de diputado provincial ó un *pam de nas*, (que es lo más seguro); y á los obreros, una estreta *mes de corbati*. La *germanor* de la clase de los regionalistas caciques, tiene por principio: “vinguin d’allí ahont vinguin, la cuestió son dinars y diners”.

Conforme indicábamos en nuestra última edición, el Sr. Cobián, inspector de los Tribunales y Magistrado del Supremo, anteayer visitó las oficinas del Juzgado de instrucción de este partido.

Informes de los que no dudamos, nos revelan que el expresado Sr., con energica resolución manifestó, que respecto á la anomalía del Juzgado municipal de La Roca, recientemente se dispuso que fuese anunciada la vacante de Secretario de ese Juzgado municipal y parece que no se ha cumplimentado, pero se hará.

Es de esperar, pues, que en breve el Boletín oficial de la provincia publicará el concurso á dicha plaza, y el asunto dejará de ser enredado por un aprendiz de caciquillo del mentado pueblo de La Roca y del de Palou.

Esta convocatoria creemos que dará juego; estaremos atentos á lo que ocurra.

Mil plácemes para el Sr. Cobián que ha sabido imponerse al caciquismo.

Una comisión de barberos peluqueros establecidos en esta localidad nos han visitado quejándose de que la obligación á cumplir el descanso dominical no sea extensiva en esta villa para todos los establecimientos de dicho ramo.

Sres. Alcalde 1.º y 2.º: si se exige á los industriales cerrar el local á las once de la mañana, ¿porqué se tolera que otros de la misma clase tengan abierto hasta la hora que les viene en gana?

O se tira de la manta para todos ó para ninguno. Las contemplaciones que benefician á unos, perjudican á otros y hay que evitar esa injusticia, de lo contrario vendrán disgustos y conflictos que redundan en desprestigio de las autoridades que se precian de rectas é imparciales.

A gran velocidad se está haciendo la poda del arbolado. Según parecer de personas, competentes en la materia, hay infinidad de árboles que les convendría cortarles más *branchies*; de no hacerse así, siempre resultará que se encargan trabajos y no dá el concejal ó comisión su correspondiente inspeccionamiento.

—Por ser de verdadera utilidad recomendamos á nuestros lectores lean el anuncio que de «La Actividad», Sociedad Anónima de Seguros, publicamos en la sección correspondiente de este periódico.

Se nos ha rogado la inserción de lo siguiente:

ESTADO GENERAL

de las varias suscripciones realizadas con motivo de socorrer á las familias de los Sres. Torruella y Jané presos en virtud de escritos publicados en «La Tronada», que se publicaba en esta villa.

(Conclusión)

= RESÚMEN =

	Pesetas	Cts.
Suscripción Centro Republicano	136	75
» de José Milá. ^ω	100	
» » Pedro Padró.	20	50
» » F. M.	29	
» » P. Diumeró.	22	90
» » Jaime Bach.	16	90
» » José Garreta.	10	65
» » Luis Subirá.	11	50

TOTAL. 348 20

Inversión de fondos recaudados

A la familia Jané.	174	10 pesetas.
id. Torruella.	174	10 »
TOTAL distribuido.	348	20 pesetas.

^ω En la lista de cantidades recaudadas por el Sr. Milá publicada en el número 46 aparecía en la segunda línea y con las iniciales P. M. consignada la cantidad de 2 pesetas debiendo ser de 12; por lo tanto el total en vez de 90 tiene que ser de 100 pesetas.

Se suplica á los Sres. suscritores que estén en descubierto de pago del periódico LA RAZÓN que pasen por esta Administración si quieren continuar recibiendo el periódico.

Sección de Anuncios

LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANÓNIMA

DE

CRÉDITO, COMERCIO, INDUSTRIA Y SEGUROS

Garantía Social en 31 de Diciembre de 1903

CAPITAL SOCIAL	10.000.000'00	DE PESETAS
PRIMAS Á COBRAR	5.434.360'46	ID.
GARANTÍA TOTAL	15.434.360'46	DE PESETAS

Constituida por Escritura pública otorgada en Pamplona ante el notario D. José Belascoáin el 19 de Octubre de 1899 é inscrita en el Registro Mercantil de Navarra.

Domiciliada en Pamplona-PROV.^A DE NAVARRA

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad situado en el ensanche principal de la Ciudad, calle de José Alonso, número 4, entresuelo, con fachada á la del P. Moret.

EDIFICIO Y ALMACENES PROPIEDAD DE LA SOCIEDAD: PELLEJERIAS, 78

Fundación del "Seguro Infantil"

á prima fija, en forma desconocida en España y en el Extranjero, y muy beneficioso para el asegurado, las primas mensuales varían de una á 5 pesetas.

REPRESENTANTE EN ESTA LOCALIDAD

← **DON JAIME SISA** →

CALLE DE SANTA ELISABET NÚMERO 14

Para más informes y detalles en la redacción de este periódico.

LA RAZÓN

Redacción y Administración, Calle de la Aurora, 29.